

EL MEDITERRANEO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Sábado 7 de Octubre de 1893

NUM. 878

LOS EXPLOSIVOS

El atentado últimamente cometido en Barcelona, da un carácter de triste actualidad á un asunto, que aún cuando muchas veces tratado, siempre resulta curioso, cual es el referente á los explosivos.

Cuando en el siglo XIII el fraile inglés Roger Bacon descubrió que la mezcla de carbón y salitre producía una explosión violenta al acercarla al fuego, seguramente no se dió cuenta de la importancia de su descubrimiento.

Las consecuencias fueron para él bien funestas; acusado de hechicería, convencido de comunicación con el diablo, pasó en la cárcel gran tiempo de su vida.

Otro fraile, el alemán Bertoldo Schwartz, repitió en 1350 en Colonia los experimentos de Bacon, provocando una explosión terrible que mató al infeliz químico, destruyendo en parte su casa.

Cuando los conspiradores ingleses quisieron hacer saltar el parlamento, en 1605, colocaron los sótanos varios toneles de pólvora.

Sabido es que este complot, llamado conspiración de la pólvora, abortó gracias á los buenos sentimientos de uno de los conjurados, que para librar la vida de un amigo suyo, le avisó dos horas antes del atentado.

La máquina infernal lanzada contra el primer cónsul en 24 de diciembre de 1860, se componía de una carreta cargada con barriles de pólvora que contenían además trozos de hierro y plomo.

Murieron al estallar la máquina infernal muchas personas, todas ellas curiosos inofensivos.

Evidentemente, el aparato era muy grosero, comparado á las modernas bombas explosivas, que estallan mediante un movimiento de relojería.

El profesor Bloward descubrió los fulminantes y pocos años después, pereció el químico Haunel, á causa de una explosión de fulminato de mercurio.

Orsini y sus cómplices, cuando trataron de asesinar á Napoleón, usaron este fulminante, cuya fuerza explosiva es cien veces mayor que la de la pólvora.

En 1843, el químico Peleuze descubrió la nitroglicerina y casi en la misma época Schœnbein, halló la piroxilina, conocida con el nombre de algodón pólvora.

El ácido pícrico entra ya regularmente en la composición de los explosivos de guerra franceses, como resultado de experimentos que se llevaron á cabo durante varios años.

La gran explosión de la plaza de la Sorbonne, acontecida el 16 de marzo de 1869, fué ocasionada por haberse accidentalmente inflamado una bomba de picrato de potasa, destinada á ensayos en la carga de obuses de artillería.

La casa quedó totalmente destruida y los edificios cercanos cuarteados; murieron cinco personas, tres de ellas hechas materialmente añicos. La explosión proyectó la cabeza de una de las víctimas á tal distancia, que atravesó la plaza y rompiendo los cristales, penetró en la habitación de una lavandera.

La nitroglicerina es un producto excesivamente peligroso á causa de la facilidad con que se inflama, y el menor choque, la sacudida más leve puede causar una catástrofe.

En 1866, un buque inglés entró en el puerto de Aspinwall, el «European», y entre su cargamento se hallaban setenta cajas registradas bajo el nombre de *Glin oil*. Apenas principió el desembarco se produjo una explosión formidable. Cuando los habitantes asolados acudieron al puerto, el buque había desaparecido y

solo despojos flotaban en el mar; los muelles ofrecían amplia brecha y algunas casas vecinas se habían hundido, desapareciendo setenta personas, de las que solo despojos informes se encontraron. Este fué el debut de la fabricación industrial de nitroglicerina.

Ocurrió á un inventor la idea ingeniosa de solidificar, por decirlo así, la nitroglicerina mediante una sustancia esponjosa; serrín de madera, por ejemplo, ó más prácticamente con polvo sólido, y las propiedades peligrosas de este explosivo quedaron modificadas.

Preparada de este modo puede quemarse sin peligro en la llama de una bujía sin que estalle. Mas si se hace detonar en esta sustancia al parecer inofensiva, una cápsula de fulminante, estalla con fuerza parecida á la que tiene la nitroglicerina. Esta sustancia, esta nitroglicerina, es la *dinamita*.

La dinamita no es, bajo el punto de vista de la potencia, la última palabra de los explosivos; hay toda una serie de químicos interesados en descubrir materias más y más enérgicas. En todas las naciones se efectúan estudios de esta clase, bajo el punto de vista del arte de la guerra. Se ha dicho que las futuras luchas han de ser «un concurso de explosivos».

Análogos investigaciones se verifican con objeto industrial, y otra serie de químicos trabaja con igual ahínco en la perfección de los explosivos; son los partidarios de la propaganda por la destrucción: los nihilistas en Rusia, los fanáticos en Irlanda y los Estados Unidos, y los anarquistas en todo el mundo.

LOS MOROS

Madrid 3.

Telógramas de Melilla amplian los detalles de lo ocurrido. La noche anterior los moros habían hostilizado el fuerte con continuos disparos; á las siete y media salieron dos compañías de infantería de Africa para proteger la retirada del destacamento que se encontraba en las obras del fuerte. Oyóse vivo tiroteo cerca de Sidi Agudach. Casi inmediatamente rompieron el fuego los fuertes de Cabroriza, Altosa y Camellos con fuegos de fusilería y cañón. Dos compañías tuvieron un encuentro con los moros después de rebasar la línea del río, sonando descargas y tiros. Treinta soldados de caballería han recorrido el campo teniendo amagos de ataques. Los moros cubrían las alturas en número de cuatro á cinco mil, é intentaron cortar la retirada á nuestras fuerzas.

El destacamento de la caseta batióse bravamente, impidiendo que los moros ganasen terreno. A medio día seguía el combate. Salíó entonces otra compañía de Africa á reforzar las fuerzas. Los moros replegarónse hácia las alturas de Beniscar. El general Margallo desde el fuerte de Camellos estuvo dictando órdenes. Por la parte de Mazusa la multitud de los moros dirigíanse á Sidiaguariach. El fuerte de San Lorenzo haciendo fuego de cañón les contuvo. Los moros tomaron entonces las alturas. El fuego se generalizó en todo el campo. La artillería ha destruido el poblado de Mezquita. Uno de los primeros heridos nuestros fué el oficial de caballería señor Gólfín.

A la una de la tarde era vivísimo el combate. Cuarenta soldados defendían la caseta de Sidi Aguarich. La fuerza que guarneció la caseta la noche anterior la sorprendieron los sucesos cuando regresaba á la plaza. Ocupó una altura, batiéndose con éxito. Dos compañías ocupaban las márgenes del río, sosteniendo posiciones convenientes para una buena retirada.

Las fuerzas apoyadas por los fuertes

portábanse admirablemente, teniendo á raya á miles de moros. El general dirigió personalmente los movimientos. El señor Gólfín cayó herido cuando cargaba con ocho hombres á un grupo de moros que hostilizaba desde cerca el fuerte de Camellos. Atáronle al caballo. Hiriósele en el muslo derecho. Los moros hicieron un prisionero.

El teniente Sr. Palacios, de la escuadra de reserva, ofrecióse voluntariamente, y atacaba con sesenta hombres cuando fué herido también en un muslo. A las cuatro de la tarde iniciaron las tropas la retirada por temor á que por la noche los moros se la cortaran. El general no se retiró hasta dejar las fuerzas en el llano. La artillería destruyó una mezquita y el pueblo de Trejana. La caballería mandábalas el capitán Ruiz y los oficiales señores Gólfín y Marquena. El general personalmente avanzó con una guerrilla, diviso á un soldado de caballería desmontado que se había bizarramente acosado por cuatro moros. Llegaron á tiempo los soldados y libréronle. El general le abrazó.

Los moros batíanse parapetados; pero como la metralla barría sus posiciones, huían desparavidos de éstas y los soldados les batían en guerrillas. El coronel Casellas, encargado de la plaza, ayudó mucho enviando refuerzos y, quedando en ella poca fuerza franca, aceptó el ofrecimiento del señor Palacios, que se presentó con varios paisanos, organizando una expedición compuesta de sesenta hombres que aprovisionase el Parque de artillería y llevara municiones á las guerrillas, cayendo entonces herido el señor Palacios.

Las plazas de campaña ayudaron mucho al éxito de las operaciones. El coronel Casellas tenía dispuesto que se encargase del mando de la plaza un teniente coronel para el caso de que ocurriera algun accidente desgraciado al general Margallo, pues en el momento de meter en un cañon un bote de metralla, estalló éste, hiriendo á un oficial y á un cabo. A este último ha habido necesidad de amputársele una pierna.

Un sargento llamado Cadenas y dos soldados de caballería decididos llegaron al fuerte pasando el trayecto de más de un kilómetro entre una atmósfera de balas. Uno de ellos volvió galopando al sitio donde se encontraba el general, quien mandó verificar la retirada; y viendo que nadie salía de la caseta, el comandante de Estado Mayor llegó personalmente á ésta atravesando por una verdadera granizada de balas, dando la orden de retirada, saliendo primero los ingenieros, después los presos y últimamente la infantería. Los moros les acosaban como lobos, pero la retirada se hizo ordenada, y resultaron 18 muertos 33 heridos.

El cañoneo siguió hasta el oscurecer. Hácense grandísimos elogios del general Margallo, que durante el día estuvo haciendo de general, de oficial y de soldado, cuidando de que los heridos estuviesen bien asistidos. Las bajas de los moros se ignoran, pero créese que deben ser muy numerosas.—C.

NOTICIAS

Hoja clandestina en Valencia

Dice *El Correo* de aquella ciudad: «Ayer llegó á nuestra redacción una hoja clandestina excitando á los industriales á no pagar la contribución. Hablando de ella, dice hoy *Las Provincias*: «No copiamos el documento, que carece de todo requisito de publicidad legal; pero habiendo circulado tanto, no creemos inconveniente decir que está escrita en términos muy violentos, calificando al señor Gamazo de ave de rapaña que nos quiere chupar hasta la última

gota de sangre, y que en ella se pide al comercio y á la industria que no pague la contribución, que resista los apremios hasta el embargo, y que cierre las tiendas el día que se verifique el primero de éstos, amenazando con graves perjuicios á los que no obren así. Concluye excitando al ejército á que desobedezca al Gobierno.

Al llegar á conocimiento del señor gobernador la publicación de esta hoja tan subversiva dió órdenes á sus agentes para que la recogiesen (ya era tarde) y para que procediesen á la averiguación de los que la han escrito, impreso y repartido. En esto se ocupaba ayer tarde la policía.

El señor gobernador conferenció ayer mismo con el general comandante de este cuerpo de ejército, y está dispuesto á obrar enérgicamente contra los que se opongan al pago de los impuestos legalmente establecidos ó aprovechen este pretexto para promover disturbios.

El delegado de Hacienda, señor Bol, parece que recibió ayer una de dichas hojas, acompañada de un anónimo en el que se le dirigen algunas amenazas.»

¡Sin jueces!

Si no siempre los hombres están de acuerdo acerca de los fundamentos del derecho de castigar, en cambio invocan con ardorosa unanimidad la vindicta pública siempre que algún hábil ratero les ha escamoteado el reloj.

Entonces son pocos para ellos los inspectores y agentes de seguridad para llevar los delincuentes á los calabozos y de allí ante los tribunales.

Toístoí, el gran novelista ruso que es á la par que novelista filósofo místico, es el único que se haya empeñado en negar á las autoridades constituidas el derecho de disponer de la libertad de los pobres diablos que tuvieren la desgracia de delinquir.

No se contenta Toístoí con repetir lo de los libros santos: «No juzgarás». El desarrolla, comenta, traduce, agrava y exclama con exagerada lógica: «¡No más tribunales!»

Semejantes doctrinas, muy humanitarias quizás pero seguramente antisociales ¿habránse infiltrado por el érebo de los hijos del Norte?

Así lo creará quien lea el siguiente comunicado dirigido por el presidente del tribunal de Vilna al rector de la Universidad de San Petersburgo.

«Ante la carencia de candidatos para desempeñar los cargos de juez de instrucción y de escribanos del tribunal del distrito de Vilna, el primer presidente de dicho tribunal ruega al rector de la Universidad se sirva recomendar á los estudiantes que salgan de la Facultad de Derecho que presenten su candidatura para ocupar los referidos cargos.»

Francamente es Rusia un bellissimo país, un país encantador.

Cuantos jóvenes abogados anhelarían por aquí ser estudiantes rusos.

Los sombreros de Napoleon I

Existen todavía sombreros que fueron usados por Napoleon I.

En París posee uno mad. Clouite, nieta de M. Giraud, jefe veterinario del ejército y veterinario particular de Napoleon. Giraud recogió dicho sombrero en Marengo, donde cayósele á Bonaparte, á tiempo de emprender veloz carrera el caballo que montaba.

Este sombrero, difiere de todos los de su época: mide 55 centímetros de un pico á otro, siendo su mayor altura de 20 centímetros. Los mayores sombreros de aquella época median de 44 á 47 centímetros de largo, por 25 á 26 de alto.

En el Museo de Artillería de París, encuéntrase un sombrero de Napoleon que fué regalado en 1854 al museo de los Soberanos por el conde de Belleville.

Un tercer sombrero obra en poder de Mr. Murel, de Reims.

M. Armande Dumaresq, pintor militar, también posee uno, pudiendo verse otro en el museo de Gotha. Este último fué comprado por el duque de Saxe-Cobourg y Gotha, que reinaba durante el año 1834 y fué regalado por él al museo de su capital.

El príncipe Victor Bonaparte posee un sexto sombrero, el cual hasta 1873 figuró en el museo de los Soberanos.

M. Ponard, comerciante de Lyon, heredó un séptimo bicorneo imperial, comprado en el año 1812 á Chandon, sombrero de la Guardia, por M. Zéfiro Dubois, oficial de caballería ligera.

M. Gerome, del Instituto, recibió de M. Marey, hijo del director de Bellas Artes bajo el segundo imperio un sombrero usado también por Napoleón I y regalado á raíz de la muerte de éste á Carolina Bonaparte, esposa de Murat.

Finalmente, en la cripta de los Inválidos, detrás de la tumba del emperador, hállase encerrado en un relicario el sombrero que usaba Napoleón I en Eylau, junto con su espada de Austerlitz.

El Omoto

Los japoneses poseen una planta llamada Omoto, á la que atribuyen virtudes especiales.

Los recién casados van en busca de una mata, se la llevan á casa y la cuidan con el mayor esmero, persuadidos de que mientras viva la planta, veránse libres de todo pesar, reinando en su casa el amor, la fortuna y la salud.

No dejen de enviar al Japón por un Omoto los que piensen contraer matrimonio.

Aguzar el ingenio

Un médico alienista muy conocido en Palermo recibió hace algunos días la visita de un joven muy elegante, el marqués Groppl.

Estoy—dijo éste—casado hace algunos meses y mi mujer padece kleptomania inveterada. Bajo la influencia de esta enfermedad roba todos los objetos que encuentra al alcance de su mano en los almacenes, en casa de los amigos á quienes visita y hasta en nuestra propia casa. Es verdad que cuando vuelve en su acuerdo algunas horas después se apresura á restituir lo que ha sustraído.

El marqués llevó á su mujer á casa del doctor, y éste observó que ella escondía muy diestramente una fotografía colocada en un marco adornado de brillantes, una estatuita de oro y un afilador de corbata de gran valor.

—Ya veis—murmuró el marido al oído del doctor, afectando aspecto de desolación—cuan grave es el caso de mi mujer; más tarde os devolveré todos estos objetos y os agradeceré que nos hagais mañana una visita.

El profesor esperó y espera todavía la devolución de los preciosos objetos que la kleptomana le sustrajo. El timo fué de primer orden.

Extranjero

La crisis carbonífera

Según telegrama de Londres los propietarios de minas de carbon demestico de Dean Forest, han celebrado una conferencia con el Comité de los mineros para discutir y ponerse de acuerdo respecto á la cuestión de jornales y precios de los carbones desde esta fecha en adelante, resolviéndose definitivamente que los mineros vuelvan al trabajo cobrando los antiguos jornales, y subir al mismo tiempo proporcionalmente los precios del combustible.

Reina gran satisfacción en aquella cuenca minera ante la convicción general de que termina en breve el conflicto minero. Hay en aquella abundancia de pedidos.

En el meeting celebrado por los mineros de las cercanías de Pontefract, quedó resuelto que los hombres empleados en las minas de Prince of Wales y en las de Syndale reanuden inmediatamente el trabajo á los antiguos tipos de jornal. Gracias á esta decisión han vuelto ya á los pozos unos 1.500 mineros.

Reina en el distrito grandísima miseria á pesar de distribuirse diariamente en él cantidades considerables de viveres de todas clases.

Finalmente, los mineros de la cuenca

de Fife se han declarado por fin en favor de que se someta la cuestión de jornales á un arbitraje.

Convención silverista

Telegrafian de Valparaiso que el gobierno chileno ha enviado instrucciones á su ministro plenipotenciario en Washington para que indague lo que opinará el gabinete de los Estados Unidos, sobre la idea de convocar á las repúblicas y Estados de la América del Sur, para que se reúnan en convención, con objeto de estudiar detenidamente la cuestión de la plata.

República Argentina

Dice un cablegrama de Washington que el ministro de la República Argentina acaba de recibir de su gobierno un despacho telegráfico oficial, manifestando que Pellegrini ha logrado pacificar el Tucuman, en cuya capital y provincia reina ahora el orden más completo, que se espera de un momento á otro la rendición de Rosario y el próximo fin de la revolución.

El Papa y los siameses

Dice un telegrama de Roma que es objeto en aquella capital de los más vivos comentarios la visita hecha por el hijo y hermano del Rey de Siam al Supremo Pontífice León X II. Duró la entrevista 20 minutos habiéndose en la misma de la actitud futura del gobierno pontificio para con el reino de Siam.

Los visitantes pasaron después al despacho del cardenal Rampolla, secretario pontificio de Estado.

Durante la entrevista habló Leon XIII en francés con el hijo del rey de Siam y en inglés con el hermano de aquel monarca, que no habla más que su idioma nativo y el inglés, ayudando siempre como intérprete á los distinguidos personajes monseñor Merry del Val.

El banquete socialista

Otro telegrama de París da cuenta de que en los salones Coquet—Boulevard de Clichy—celebróse anteanoche un banquete al que concurrieron algunos ceatensares de socialistas, en honor de Mr. Marcelo Sembat, diputado socialista por el 48.º distrito.

Después de la comida pronunció Mr. Milleraud un notable discurso ocupándose en el de la actitud del partido para con la Alcaía Lorena.

Esta coisid racion condujo al orador á hablar de la alianza franco-rusa y decir: «Estas dos naciones son simplemente comerciantes, dando cada una de ellas tanto como recibe. Si Rusia ha dado pruebas de amistad á Francia en Cronstad, Francia por su parte ha vaciado en las cajas rusas cuatro mill millones de francos. A pesar de esto el partido socialista ve con satisfacción la alianza franco-rusa, porque pretenden ambas naciones ser con ella garantía de paz, que es precisamente lo que necesita el partido para lograr sus ideales.»

El discurso fué aplaudidísimo.

Notas Municipales

Nada cunde mas que el mal ejemplo. Siguiendo el de los concejales, hice yo ayer novillos y no aparecí por la mesa de la prensa.

Por la nota que siempre amable para conmigo me remite Guillermo Roca, la sesion fué placida.

A mas de los asuntos que damos en extracto á continuación, se habló por el Sr. Binimelis de convertir en jardín la Plaza de la Consolacion y de reformar el piso de la calle de San Miguel.

Ambas á dos proposiciones nos parecen de primera, de primera.....

Asistieron los concejales Sras. Aguiló, Palou, Guasp, Bosch, Salas, Ribas, Terrasa, Cortés y Binimelis.

La presidencia corrió á cargo del Alcalde Sr. Santandreu.

DESPACHO ORDINARIO

Beneficencia y Sanidad

Se aprobó el servicio de barrido y limpieza en las plazas, no dice en que forma la nota.

Reemplazos

Se aprobaron varios expedientes de prófugos.

Se presentó una instancia solicitando un mozo la exencion del servicio por

tenerla legal despues de incluido en el cupo de corteeables.

Alumbrado

Se aprobó colocar en los suburbios varias unidades de alumbrado por petróleo.

Estadística

Se dió cuenta del alta y baja en el padrón municipal.

Obras

Se aprobó el acta de remate para la piedra triturada que debe servir para el entreteneimiento de los caminos vecinales.

Se dió cuenta del justiprecio de una casa de la calle de los Hostales señalada con el número 18 y 20.

Aguas

Se concedieron cuatro dineros de agua para surtir un depósito existente en una casa de la calle de Santañy número 15 propiedad de D. José Suau y seis dineros á D. Francisco Alomar para iguales efectos en su casa de la Plaza de San Francisco.

Le fué admitida á D. Matias Bosch la dimision de maestro de adultos de una de las escuelas municipales, habiéndose en su reemplazo nombrado á D. Bartolomé Danús.

Y no habiendo mas asuntos pendientes de despacho se levantó la sesion.

Seccion Insular

Prevision del tiempo

Para la primera quincena de Octubre anuncia el astrónomo Sr. Noherlesoom mal tiempo en los primeros dias de mes, especialmente en la región pirenaica, extendiendo su influencia á Cataluña en general y regiones vecinas al Mediterráneo y ocasionando lluvias en dichas regiones.

Del 3 al 6 será de poca importancia la depresión atmosférica que se dejará sentir principalmente en Portugal y en las regiones limítrofes españolas.

En la primera mitad de dicha quincena habrá algunos dias buenos, pero en general el tiempo será borrascoso y desapacible.

Desde el sábado 7 aparecerá en el NO. de Europa una importante tempestad que pasará por el Báltico dirigiéndose á la Europa central, ocasionando fuertes temporales el 8 y el 9 en el NO., N. y centro del Continente y un notable descenso de temperatura, anticipándose el invierno con grandes lluvias y copiosas nieves. Estos cambios de tiempo serán relativamente poco sensibles en nuestra Península, pero el mal tiempo no dejará de sentirse en el golfo de Gascuña, en la zona pirenaica y Nordeste de España donde se producirán lluvias y bajas temperaturas.

Para el martes 10 anuncia el señor Noherlesoom una gran borrasca que se formará en el golfo de Méjico dejando sentir sus efectos en las Antillas produciendo un fuerte temporal; en los mares que será el cordónazo de S. Francisco de este año.

El ciclón llegará algo atenuado á Europa, dejando sentir, sin embargo, sus efectos con gran intensidad en algunas regiones de NO. á SE., ocasionando lluvias y temporales en nuestros mares.

El miércoles 11 será el dia más lluvioso y borrascoso de la quincena con vientos duros de entre SO. y NO.

El dia 12 serán menos intensas las lluvias en nuestra Península, que tendrán, no obstante, carácter tempestuoso en la zona del Mediterráneo.

Los tres últimos dias de la quincena volverán á reproducirse las lluvias en España con carácter bas-

tante general, dominando otra vez el viento S. O.

Por el gobierno civil de esta provincia se ha dirigido una circular á los alcaldes de la misma haciéndoles observar que no se envían con la puntualidad debida para su inserción en el «Boletín Oficial» los extractos de los acuerdos tomados por los ayuntamientos, y previniéndoles que cumplan puntualmente este servicio.

Ha sido detenida por los agentes de policia, una joven de unos diez y siete años de edad que habia desaparecido en compañía de su novio, de la casa paterna que la tiene en Santañy

Con el título de *La Económica* ha abierto al público D. Gabriel Miralles una casa de comida en la calle de la Harina 17, y Borrás 4 de esta capital.

Como su nombre indica, este nuevo establecimiento realizará el doble fin de hermanar la economía con el aseo y la variedad que ha introducido en los condimentos el moderno arte culinario.

Poco han de tardar las personas que frecuenten este nuevo establecimiento en reconocer la limpieza y esmerado servicio con que su dueño pone especial empeño para complacer á las personas que dignen honrarle con su visita.

Segun noticias el próximo lún es llegará el resto del personal de la compañía que actua en el Teatro Circo desde hace algunos dias.

En la calle de la Herreria se están practicando las obras necesarias encaminadas á colocar un aparato para sacar el agua en el mismo punto donde existia la fuentecita que se tapió hace algun tiempo.

Esta noche se estrenará en el Teatro Circo la zarzuela titulada *La República de Chamba*, obra que ha aplaudido el público frenéticamente en cuantos teatros se ha presentado.

El sacristan de la iglesia de la Merced, encontró en la mañana de ayer á un hombre que de noche habia penetrado en la iglesia, sin duda para robar.

Se ha dado conocimiento á la Guardia civil y se hacen pesquisas para capturar el sujeto.

Por via de Alcudia llegó el jueves á esta ciudad el R. P. Blanquer de la Compañía de Jesús, que ha venido á sustituir al Rdo. P. Orto.

Con anuencia de la Autoridad y en vista de lo avanzado de la estación, la funcion de novillos que se ha de verificar el dia 8 en esta Plaza empezará á las tres y media en vez de las cuatro como venia anunciándose.

La suscripcion abierta en esta capital para socorrer á la madre del guardia civil Tous, vietima del atentado contra el general Martinez Campos en Barcelona, asciende á la cantidad de 141 pesetas 50 céntimos.

La música del Regimiento Regional tocará mañana por la noche las piezas siguientes:

- 1.ª P. D. El Saludo, Ructer.
- 2.ª Sinfonia, Semiramis, Rocini.
- 3.ª Fantasia, Aida, Urgelles.
- 4.ª Valses, Rio frio, N. N.
- 5.ª Polka de la Mascota, Perelló.

La Junta directiva del Gremio de fabricantes de cerillas, conforme la condicion 12.ª de la escritura del concierto celebrado con la Ha-

cienda, ha designado los agentes D. Segundo Vázquez Orjona y don José Pujol y Sala con el carácter de Inspectores generales para ejercer la inspección y vigilancia, á fin de evitar y perseguir la defraudación y contrabando de las cerillas y toda clase de fósforos.

A la actividad que viene desplegando el cabo de matrícula señor Enseñat, débese la detención, de algunos pescadores que venían burlando las órdenes dadas por la Comandancia de Marina del puerto, dedicándose á la pesca por medio del *artel*, industria perniciosa y por lo tanto terminantemente prohibida por nuestras autoridades marítimas, ocupándoles dos cuévanos llenos de pescado. Por mucho rigor que se emplee con los infractores de la ley, es poco, considerando el daño que vienen causando matando y esterminando las crías de pescado.

Los Agentes de la Autoridad están buscando el paradero de un sujeto que abusivamente se quedó con más de cien duros que había recibido para entregarlos á un tercero, y de otro que con el pretexto de examinar un carretón para comprarlo, pidió la llave de la cochera, desapareciendo después con el vehículo.

Se han circulado las órdenes para que las fuerzas del Regimiento Regional vistan de paño en vista de haberse refrescado el tiempo.

Por fin han quedado terminadas las obras que se estaban efectuando en el piso de la calle de Berard.

El vapor *Isteño* fondeó ayer á las seis de la mañana en el puerto de Barcelona sin novedad á bordo.

Ayer por la mañana, un llamado *Napoleon*, armó un escándalo con su familia en la calle de San Lorenzo, por lo que los agentes de vigilancia lo condujeron á Capuchinos.

También ingresó en Capuchinos, á instancia de sus padres, una joven de 19 años por ser aficionada á la vida airada.

D. Julio de Villalba Serrano, profesor de teneuría de libros, caligrafía y preparación para carreras especiales, nos ha participado el traslado de la Academia que dirige á la calle de los Olmos 25.º.

A las 6 y media de la tarde, llegó ayer del Lazareto sucio de Mahon, el vapor *Balear* procedente del Mar Negro con cargamento de trigo.

Segun parece, en varios periódicos de esta Ciudad, se publicó un suelto días atrás, atacando las diversiones de varios jóvenes en un pueblo de esta isla.

Estos jóvenes á lo que vemos se quejan de la ligereza con que se ha obrado al discutir su recreo, antes de cerciorarse de la veracidad de las afirmaciones que se hacen, y ruegan se sirvan sus críticos volver su prisma al revés y observarse á sí mismos, consiguiendo que con enmiendas propias, se corrijan males ajenos.

¿Que opinan de ella los médicos?
(Desconfiar de las imitaciones)
Valencia 27 de mayo de 1887.
Muy Sres. míos: Repetidas veces he comprobado los buenos efectos de la «Emulsion Scott», y cuantas veces la he usado en niños escrofulosos ó raquítics y en personas de constitucion delicada y enfermiza, mi satisfaccion ha sido grande por haber correspondido siempre los resultados á la esperanza

que en este preparado tengo puesta, así es que no me canso de aconsejar á mis enfermos la «Emulsion Scott» como tónico reconstituyente y por ser uno de los preparados que mejor tolera el tubo digestivo, pudiéndole tomar aun las personas de estómago delicado. El gran libro donde deben esculpirse todos los hechos científicos es la observacion médica; fundado en esta gran verdad, me permito instigar á mis compañeros para que la usen, seguro que obtendrán resultados satisfactorios.

Dr. Juan Torres Lopez.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4164, se publica:

Reclamación de extractos de acuerdos tomados por las municipalidades.

Reglas para la explotación del monopolio de cerillas.

Nombramiento de inspectores para impedir el contrabando de dicho artículo.

Abono de la paga de Septiembre á la clase pasiva.

Gastos de obras municipales de Palma.

Venta de una fábrica de harina situada en Andriúx.

Otra de una casa de la calle de la Alfarería en Palma.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de D. Antonio Cortey, fallecido en esta ciudad.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictado en autos sobre inscripción de una finca en el Registro de la Propiedad.

Notificación de una providencia judicial á D. Nicolás Brondo y Bellet.

Llamamiento á José Castañer, mozo de billar que fué de un café de la calle de Camaró, para que declare en causa sobre lesiones.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de Miguel Clar y Ribas, fallecido en Montuiri.

Otro al marinero Bartolomé Nadal Terradas, sumariado militarmente por desercion.

Matricula industrial de Espórtias.

Aviso á los que tengan que reclamar contra D. Pedro Perelló y Rosselló, por el ejercicio de su cargo de procurador.

Extravío de títulos de acciones del Cambio Mallorquin.

Venta de objetos depositados en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Compras verificadas por las factorías militares de Palma.

En la seccion de la Gaceta se insertan el parte oficial del cólera, una real orden sanitaria, otra confiriendo á los Generales, Comandantes en Jefe y Capitanes generales de las regiones la facultad de resolver expedientes de quintas que tenían los suprimidos gobiernos militares y lista de individuos de ejércitos de Ultramar que han de percibir dinero.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 4, 3'40 t.

Sevilla.—Han marchado á Melilla oficiales y soldados voluntarios para cubrir las bajas. Muchos ofrecense al general Chinchilla para la primera expedicion.

Madrid 5, 4'30 t.

Durante el dia de ayer y la mañana de hoy se han visto infinidad de moros en las cercanías de Melilla. Es inexacto que certaran la pierna al teniente Posse.

Madrid 5, 3'35 t.

Barcelona.—Al ser puesto en capilla Pallás dominóse y dijo: «Al firmar mi sentencia de muerte firmo el castigo impuesto por mis fiscales. Cumplirás la ley de Talion, ojo por ojo y diente por diente.» Gritó viva la anarquía y cantó el himno anarquista. Ha pedido mandar fuego al piquete que le ejecute.

Madrid 5, 5'10 t.

Barcelona.—Extraídose á Martinez Campos del fondo de la herida un fragmento de bomba. Pallás resistese á aceptar los auxilios de la religion. Presenciará la ejecucion una compañía de cada cuerpo.

Madrid 5, 5'30 t.

Confírmase que la Reina en el Consejo de hoy hará indicaciones para que la honra nacional obtenga inmediata reparacion. El señor Gamazo manifestó que tiene disponibles de ochenta á cien millones.

Madrid 5, 9 15 n.

Elogíanse las frases de Martinez Campos diciendo que «herido y todo con pocos ó muchos soldados vóime á Africa.» Siguen los ofrecimientos voluntarios.

Madrid 7, 1'15 m.

Cádiz.—A la salida del Regimiento de Alava arengóles el gobernador militar; al salir el tren especial hubo un entusiasmo delirante de la muchedumbre, dándose vivas á España y al ejército.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 6, 7'30 m.

En Figueras ha descargado un fuerte temporal de lluvia y piedra, habiendo algunas que tenían el tamaño de una almendra.

En Consejo se ha acordado que se embarquen de Málaga para Melilla el Regimiento de Borbon y que se preparen para marchar el Regimiento de Alava y una brigada de cazadores de la guarnicion de Córdoba.

Procederáse con energia.

El general Martinez Campos se ha ofrecido para mandar las operaciones.

En Londres se han cerrado algunas fábricas por falta de combustible.

Ha ocurrido un caso de cólera en el lazareto de Treberon.—A.

Barcelona 6, 10'45 m.

El reo Paulino Pallás hasta la última hora de capilla se ha mostrado muy tranquilo, haciendo alarde de sus ideas anarquistas y rechazando los auxilios religiosos.

Esta mañana ha sido fusilado, faltando aún detalles de la ejecución.

En la conversacion que tuvo el reo Pallás con su familia le encargó también que entregaran al Museo Martorell las alpargatas, el pantalón y la blusa que llevaba en el momento de arrojar las bombas junto al estado mayor del general Martinez Campos.

El comandante Sr. Obregón visitó al reo Paulino Pallás, haciéndole toda clase de reflexiones para que depusiera su actitud intransigente y consintiese en admitir los auxilios espirituales.

Todo fué inútil. Paulino Pallás se afirmó siempre en sus convicciones ateas y en sus ideas anarquistas, mostrándose completamente tranquilo.

Almorzó bien y con excelente apetito sin que decayera su ánimo un solo instante.

La familia de Paulino Pallás ha tratado por cuantos medios estaban en su mano de reconciliarle con la religion sin poderlo lograr.

Todo el dia ha conversado nerviosamente sobre las cuestiones sociales, y se queja de la incomunicacion que ha sufrido, teniendo la monomanía de leer todos los periódicos que hablan de él.

Al despedirse de su familia dió repetidos vivas á la anarquía y á la revolucion social.

La tranquilidad que reina en la poblacion es completa.

Ayer fué llevado á Monjuich el féretro para encerrar los restos de Pallás.

Lleva emblema de la Virgen de los Desamparados.

La rigurosa consigna de no permitir la entrada de los periodistas en la capilla se ha cumplido por completo.

Los diputados republicanos señores D. Baldomero Lostan y don José Vallés y Ribot pidieron ayer

el indulto de Pallás al Sr. Sagasta.

Tropas de la guarnicion forman el cuadro que manda el coronel Navarro.

En la falda del castillo de Monjuich, hay un batallon y dos escuadrones para acudir á cualquiera trastorno que ocurriera.

Reina completa tranquilidad.

Han visitado al desgraciado Pallás su familia, llevándole un hijo de catorce meses al que abrazó el reo con gran efusión y entrañable cariño, y llorando conversó con su familia, expresándole su voluntad de que enviasen su cabeza á una sociedad de antropología para que la estudien y analicen y vean que, aunque vulgar, no muere por ladrón ni por asesino, sino por una idea.

A las cinco de la tarde de ayer estuvo á visitar al reo Paulino Pallás, puesto ya en capilla, el Gobernador civil Sr. Larroca, que permaneció con él pocos momentos.

En la conversacion que sostuvieron, Paulino Pallás le dijo, que cuando estallen revueltas populares encargue á sus agentes que traten con blanda consideracion á los obreros, porque de lo contrario, cuando estalle un gran movimiento popular, la dureza de entonces reconoceria por causa la conducta observada hoy por las autoridades.

El gobernador le ofreció un tabaco, contestándole que no se preocupara por estas cuestiones.

Se ha ejecutado la sentencia dictada contra el reo Paulino Pallás.

Al entrar el reo en el cuadro que formaban las fuerzas gritó «¡viva la anarquía!» contestándole un pequeño grupo, contra el cual cargó la guardia civil.

Esta repartió únicamente unos cuantos zablazos de plano, quedando terminado el incidente.

Las fuerzas se han retirado á sus cuarteles sin que ocurriera novedad alguna.

Pallás ha muerto sin admitir consuelo alguno religioso y con la misma entereza con que entró en capilla.

El reo Paulino Pallás oyó la sentencia de muerte afectando gran indiferencia.

Se negó á entrar en capilla pero obligado á ello dijo que lo hacía solamente ante la fuerza.

Ha rechazado toda clase de auxilios espirituales, dando muchos vivas á la anarquía. Más tarde se ha mostrado bastante decaído. La ejecucion se verificará esta madrugada.

Se le ha extraído al general Martinez Campos un pedazo de piston de una bomba y dos trozos de tela del pantalón que tenía en la herida.

Madrid 6, 5'50 t.

A las ocho de esta mañana ha sido ejecutado el reo Pallás. El reo subió á la plataforma del castillo dando vivas á la anarquía. De un grupo salieron algunos vivas al reo, siendo despejados por fuerzas de caballería.

Envíanse á Melilla doscientos cincuenta fusiles sistema Manser, sesenta cazadores de los Regimientos de Puerto-Rico y Saboya.

Fstá preparado el Regimiento de caballería de Wad-Ras para salir á la primera orden.—M.

Madrid 6, 5'55 t.

Marchan á Melilla sesenta tiradores armados de fusiles Manser.

De los regimientos formados en Málaga se han escogido ciento cincuenta tiradores al mando de un comandante.

Está preparada para salir una brigada de cazadores al mando del general Echagüe.—A.

PAULINO PALLAS

Barcelona 4.

Cumplióse ayer la formal promesa que la superioridad militar hizo á la esposa

de Paulino Pallas. Por la mañana la desdichada esposa, siguiendo las instrucciones que le dieron en la Capitanía general, personóse en una habitación de la calle de Caspe, en la cual vive el juez de instrucción militar que entiende en la causa instruida á los presos que se encuentran en el castillo de Montjuich, y allí la dijeron que podía ir cuando quisiera al castillo, segura de que le permitirían la entrada, pues ya el expresado juez se había trasladado desde muy temprano á dicho sitio, dispuesto á permanecer allí hasta tanto que se hubiese verificado la entrevista de Paulino Pallas y su familia.

A medio día Angela Vallés, la anciana madre de Pallas y el hermano de éste, emprendían la ruta del castillo. Quisieron llevar consigo á los tres hijos; pero los vecinos se opusieron y quedaron con ellos, pretextando que se cansarían demasiado al ascender al fuerte.

A la una y cuarto de la tarde llegaba la familia de Pallas á la puerta del castillo, y poco después encontrábase en el interior de la fortaleza.

El gobernador del fuerte recibió á los recién llegados, y dirigiéndose á la esposa suplicóle que desistiera de sus pretensiones, teniendo en cuenta el delicado estado en que ella se encontraba; pero Angela Vallés insistió en sus deseos, y desde aquel momento no hubo el menor reparo en que ella y la madre vieran otra vez á Paulino Pallas, quedando fuera del calabozo el hermano del preso.

Al penetrar las dos mujeres en el calabozo, reprodujose la escena conmovedora que el domingo tuvo lugar en el cuartel de Atarazanas. La madre y la esposa rompieron en llanto, y ayer, como el domingo, Paulino Pallas permaneció sereno y entero durante aquella conmovedora escena. Tanto y tanto lloraban aquellas pobres mujeres, que Paulino Pallas se vió obligado á suplicarlas que cesasen en su llanto, añadiendo que en vez de ser ellas las que le dirigieran á él palabras de consuelo, era él quien se veía obligado á consolarlas.

Después de todo, dijo, ¿por qué ese desconuelo? Todo irá bien, añadió, y lo mas que puede suceder es que yo falte; pero en este caso, un hombre más ó menos en el mundo, ¿que importa?

Un tanto sosegados los ánimos, Paulino Pallas preguntó por sus hijos. Contestóle la esposa que se habían quedado en casa, al cuidado de unos vecinos, para evitarles el cansancio y las molestias consiguientes á la ascension al castillo. El preso quedó conformado, pero encareció en gran manera que cuando le visiten de nuevo no dejen de llevar con ellas á sus tres hijos.

Después de esto, preguntaron á Pallas si se encontraba bien en Montjuich, y el preso contestó que estaba perfectamente, llamando la atención de su esposa y de su madre acerca de las condiciones relativamente buenas que reúne el calabozo en que se le tiene encarcelado. Es ta es, en efecto, bastante espacioso, con buenas luces y tiene una reja con vistas al mar. Es el calabozo número 5.

También Paulino Pallas manifestó á su mujer y á su madre que con el traslado á Montjuich ha mejorado de cama, pues ahora tiene jergón y una almohada, mientras en Atarazanas dormía sobre unos maderos.

Preguntáronle si tenía apetito, y apresuró á contestar afirmativamente, diciendo que anteayer, al ver que retardaban la comida, pidió rancho que le dieron inmediatamente, y dijo haber comido con mucho gusto.

También manifestó á su familia que, mientras en Atarazanas le han socorrido diariamente con 50 céntimos, en Montjuich le socorren con 75.

Media hora duró la entrevista, y cuando la esposa y la madre despidiéronse del preso, éste las suplicó que al visitarle de nuevo no dejen de llevarle todos los periódicos que se han publicado en Barcelona desde el día en que se cometi6 el atentado que ha motivado su detención y consiguiente proceso. Al hacer este encargo, las dijo que sobre todo procurarse llevarle *El Diluvio* y *El Noticiero*.

Retiráronse del calabozo la esposa y la madre, saliendo después del castillo un tanto tranquilas. Habían oido asegurar que Paulino Pallas estaba abatido y desmejorado, y acababan de cerciorarse por sus propios ojos de que la especie era infundada.

Parece que por la mañana el preso fué visitado por un cura, y se aseguraba

en el castillo que el visitante llevaba la misión de invitar al preso á que se reconciliara con Dios. En esta entrevista no mediaron testigos, y de ella el preso no habló poco ni mucho á su esposa y á su madre, pero en la fortaleza se aseguraba que Paulino Pallas no aceptó las indicaciones del sacerdote, indicándole que no cree en Dios y que en todo caso, para reconciliarse con él, no necesita los auxilios de la religion, ya que, no cree en ninguna de ellas. Añadiase que Pallas, al recibir la visita del cura, creyó que iban á ponerle en capilla, y que despidió cortesmente á su visitante, suplicándole que le dejara en paz.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO
D. Ramon Alarcón

Funcion para hoy

CARMELA

LA MADRE DEL CORDERO

LA REPUBLICA DE CHAMBA

A las ocho en punto.

PRECIOS.

	Por decena	Diarios
	Pesetas	Pesetas
Palcos sin entrada.	40	6'00
Butacas sin id.	5	1'00
Sillas circulares sin id.	4	0'75
Anfiteatro sin id.	2	0'50
Lunetas sin id.	1'50	0'25
Entrada general.		0'50
Media entrada.		0'30

Se venden unas puertas de zaguán, grandes y en buen estado de conservación. Informarán, calle los Olmos 21. 1

ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA

SINDICATO.—Núm. 55 tienda. Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 14

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente. Razon: Sindicato 72, 2.º 9

Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 5

FONDEADOS

Ninguno.

DESPACHADOS

Ninguno.

Movimiento local

Hospital civil

Día 6.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

Defunciones

Isabel Terrasa Taberner, viuda, 84 años, hospital, entero solitis.

Josefa Marió Miquel, soltera, 36 años hospital, tuberculosis.

Maria Garcia Expósito, casada 36 años, hospital, fiebre tifoidea.

Margarita Castellás Tomás, soltera, 25 años, Son Sardina, tuberculosis.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica

DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Peniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.

Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR